



Mission accomplie pour les Brandons

FÊTE La manifestation a su réunir un large public sur la place du Château, samedi. La formule «réduite» sur un jour fait toujours un carton.

TEXTES: MASSIMO GRECO
PHOTOS: MICHEL DUPERREX

Jamais la «mise à feu» du bonhomme hiver n'a fait autant sens! La fusée façon *Tintin*, qui devait marquer la fin de la saison froide, s'est littéralement embrasée devant une foule conquise par le spectacle. Avant que la fusée ne brûle, on pouvait lire «Objectif Grandson» sur le côté du bonhomme hiver. Et c'est peu dire que l'objectif a été atteint pour les organisateurs des Z'ôtres Brandons. La place du Château était noire de monde toute la journée, samedi dernier.

Une nouvelle réjouissante pour les passionnés de brandons et de carnivals, surtout après l'annonce jeudi passé de l'annulation de la manifestation à Yverdon. Même une mouture «réduite», comme celle qui avait été organisée en 2022, n'a pas pu être mise sur pied. Justement, les Z'ôtres Brandons proposent eux aussi une édition sur un jour, plutôt que sur le week-end, comme cela se faisait avant la crise du Covid.

Or cette formule est de plus en plus appréciée par ceux qui participent à la manifestation,

«**Au final, c'est ça le but d'une telle manifestation. Rencontrer du monde, revoir des personnes qu'on n'a pas croisées depuis longtemps. Réunir les gens, simplement.**»

Gérard Beyeler,
ancien habitant de Grandson

à l'image d'Elise Giddey, de Bercher. «J'ai toujours connu les grands carnivals, sur plusieurs jours, et je dois dire que c'est aussi sympa quand c'est plus petit, indique la maman de deux enfants, venue avec des amis. Ça permet de faire une activité avec les petits, de goûter et de repartir pas trop tard.»

Chez les Grandsonnois, même son de cloche. David Millet est un enfant de Grandson et un fidèle des Brandons. «Le format est réduit, mais peut-être plus complet, estime celui qui a convaincu sa sœur de faire le déplacement depuis Yverdon avec ses enfants. Cette formule permet aussi au tissu associatif local de plus s'impliquer dans l'organisation. La fête se passe super bien pour nous... d'autant plus que nos gaufres arrivent!»

Même les anciens ne sont pas nostalgiques des «grands» Brandons. «J'habite à Fiez désormais, mais je suis un ancien Grandsonnois, fidèle aux activités du bourg, contextualise Gérard Beyeler, plus connu sous le sobriquet *Fino*. Avec mon épouse Colette, nous sommes venus accompagnés de notre arrière-petit-enfant. C'est fantastique de pouvoir faire découvrir ces traditions aux plus jeunes. Et il y avait beaucoup de monde, c'était vraiment bien organisé. Au final, c'est ça le but d'une telle manifestation. Rencontrer du monde, revoir des personnes qu'on n'a pas croisées depuis longtemps. Réunir les gens, simplement.»

Cet engouement, Fabian Lüthi, président des Z'ôtres Brandons, l'a bien remarqué. Et il ne compte pas changer une équipe qui gagne. «Ce sera ma dernière année de présidence, mais le format restera très certainement celui-ci, précise Florian Lüthi. Organiser les «gros» Brandons sur un week-end entier, c'est trop lourd. Là, le montage est fait en deux heures. Dimanche, nous avons rendez-vous à 9h pour le démontage, et à midi il n'y avait



Comme chaque année, l'Amicale des sapeurs-pompiers d'Othon (ASPO) a ébloui le public avec son bonhomme hiver.

«**L'affluence dépasse toutes nos espérances. Il est trop tôt pour donner un chiffre précis, mais on ne devait pas être loin du millier de personnes.**»

Florian Lüthi,
président des Z'ôtres Brandons

plus rien. Savoir que la manifestation n'est pas démesurée, ça motive les bénévoles.»

Résultat: une édition 2023 record. En début de soirée, le président était aux anges. «L'affluence dépasse toutes nos espérances. Il est trop tôt pour donner un chiffre précis, mais on ne devait pas être loin du millier de personnes. Le cortège des écoles, qu'on organisait pour la première fois, a certainement ramené pas

mal d'habitants de la région. 180 enfants, plus deux parents ou grands-parents chacun... ça fait vite du monde. Mais, en réalité, le vrai facteur déterminant est la météo. Et on a eu de la chance, il a fait beau toute la journée.»

À défaut de viser la lune comme Tintin dans sa fusée, les Z'ôtres Brandons ont donc opté pour le soleil. Un choix visiblement payant!

180

Le nombre d'élèves qui ont participé au cortège. C'est la première fois que les Z'ôtres Brandons organisent cette activité. Avec succès!



L'histoire des Z'ôtres Brandons est déjà bien mouvementée

Les Z'ôtres Brandons de Grandson, dont c'est la troisième édition, ont déjà vécu pas mal de difficultés au cours de leur existence. La première mouture avait dû être organisée dans l'urgence après l'annonce de l'annulation des Brandons « traditionnels » du bourg. C'est alors l'Union des sociétés locales de Grandson et des Tuileries qui a repris en main l'organisation d'une manifestation, plus petite, afin de tout de même proposer un jour de fête à la population. D'où son nom, les Z'ôtres Brandons.

Et le moins qu'on puisse dire, c'est que la première édition n'a ressemblé à aucune autre ! Le vendredi 28 février 2020, soit la veille de la fête, le Conseil fédéral annonçait que les manifestations de plus de 1000 personnes étaient interdites, à cause de la crise du Covid. Les organisateurs ont dû mettre sur pied un protocole sanitaire en quelques heures. Et le jour même, une fusillade qui a fait deux morts a éclaté à une centaine de mètres de la place du Château. La fête a quand même eu lieu, dans une ambiance surréaliste de fin du monde.

Cette organisation se voulait provisoire, afin que l'Association des Brandons de Grandson puisse à nouveau organiser la manifestation une fois ses problèmes internes résolus. Malheureusement, la société a été dissoute et les Z'ôtres Brandons ont officiellement pris le relais. En 2021, ils n'ont, cette fois-ci, pas pu échapper au Covid et ont dû annuler l'événement.

En 2022, pour la première fois en trois ans, la fête a pu avoir lieu « normalement ». À la clé, un vrai succès pour l'Union des sociétés locales, qui a pu se lancer avec confiance dans cette édition 2023, la première à accueillir un cortège.





Au service des Grandsonnois

SOUTIEN La Municipalité a mis la main... aux pâtes! Elle a servi le repas de midi et se réjouit du succès de la manifestation.

TEXTES : MASSIMO GRECO
PHOTOS : MICHEL DUPERREX

Le repas à une thune a été victime de son succès! La veille des Brandons, il affichait déjà complet. Derrière le tablier, samedi, toute la Municipalité de Grandson s'est mobilisée pour donner un coup de main aux organisateurs en servant les pâtes du chalet à plus de

200 personnes.

Mais plus que le repas, c'est toute l'édition 2023 des Z'ôtres Brandons qui a cartonné. «C'est juste magnifique, s'exclame Antonio Vialatte, syndic du bourg. Quand on voit qu'Yverdon a dû annuler, on se rend d'autant plus compte à quel point ce genre de manifestation est importante pour la population. C'est un vrai plaisir de voir que des bénévoles se démènent pour offrir cette journée aux habitants de la région et d'ailleurs. Il méritent qu'on leur dise un grand merci. Mais il n'y pas de miracle: pour qu'un tel événement perdure, il faut trouver des forces

« Quand on voit qu'Yverdon a dû annuler, on se rend d'autant plus compte à quel point ce genre de manifestation est importante pour la population. »

Antonio Vialatte, syndic

vives et donner un peu de son temps. »

L'annulation d'Yverdon semble avoir servi d'électrochoc au sein de la population. C'est du moins ce qu'a ressenti Francesco di Franco, qui a la

double casquette de municipal et de membre du comité des Z'ôtres Brandons. «J'ai croisé beaucoup d'Yverdonnois qui sont venus déguisés. C'était la première fois qu'ils venaient aux Brandons de Grandson, justement parce qu'il n'y en aura pas à Yverdon. On pensait bien que certains déçus viendraient chez nous, mais à ce point-là, c'est épatant. »

Comme la plupart des gens rencontrés sur la place du Château samedi, le syndic Antonio Vialatte est satisfait de la formule «réduite» à une journée. «Oui, c'est vrai, ce n'est pas comme avant et chez certains il y a peut-être un



La Municipalité de Grandson au complet a enfilé le tablier pour servir la population... au sens propre !

peu de nostalgie. Mais je crois qu'on peut déjà être heureux de bénéficier d'une belle fête et remercier ceux qui la rendent possible.»

Et parmi ceux qui rendent ces Brandons possibles, on retrouve également la Commune de Grandson, qui met à disposition la place du Château à l'Union des sociétés locales. De plus, la Commune s'engage à couvrir les éventuels déficits. «Mais vu le monde qu'il y a, je ne me fais pas trop de souci pour nos comptes», sourit Antonio Vialatte.



Il n'y a pas d'âge pour être passionné de Guggenmusik ! Ce petit musicien a fait sensation, samedi dernier.

